
修路架桥，建学校，盖医院，配套硬件可以解

决社区生态中的大问题，但大而全的框架之下，

总有许多看不见的“鸡毛蒜皮”，需拿着绣花针细

细缝补。

电梯总坏怎么办？乱停车堵住了小区门口怎

么办？物业不作为怎么办？

党支部牵头，居委会、业委会、物业、社会组

织共同发力，霍营街道华龙苑北里社区的党支部

书记王翠娟揭开五方共商社区治理的玄机。

两年前的一个夏天，华龙苑北里的中地草坪

上，一群人围在一起，目不转睛地盯着水管。这天

正是华龙苑北里接入市政水的日子。

2005年创建的华龙苑北里原是通过自备井

供水，然而自备井早已塌方，水泵也时常跳闸。可

当下新建小区普遍使用的是水质优越的市政水。

华龙苑北里为何没有接入市政水？看似是

居民用水的小问题，北京城30年变迁的轨迹伏

延其间。

上个世纪90年代初，在国有土地开始流转、

中央文件明确“促使住宅业成为新的经济增长

点”的背景下，国内房地产市场初步形成。

与此同时，北京房地产市场也现出了苗头：

市区改造，人口外迁。与此同时，一栋栋经济适用

房在彼时的北郊、南郊拔地而起。

而那时的北郊正是今日的回天。高楼平地

起，而高楼之外，是农田，是荒地，出门没公交，

看病没医院，甚至连小区供水都是由开发商自

己打井。

回龙观64个小区的自备井由此而来。

城市发展一日千里，大自然的馈赠却并非取

之不竭。随着北京城地下水位的下移、水质的变

化，自备井已经无法满足居民日常需求。

小区水质的问题，不仅回天有，大兴区育龙

家园小区、朝阳区双柳巷小区也有……彼时雨后

春笋般修高楼、建住宅的郊区们都面临着相同的

尴尬。小区水质这个看似微不足道的小问题，汇

聚在一起，就成为了城市的治理考题。

没能接入市政的水管，没有跟上的发展速

度，映射出的是城市高速奔跑中那些光鲜亮丽之

下被遗忘的角落。

如何在城市发展进程中探索出一条社区治

理的路径？

王翠娟给出了答案：多方联合治理，厘清责

任边界，有人带头，有人执行，制定一套居民认可

的同时具备操作性的制度。

自决定协调自备井置换市政水后，华龙苑北

里的党支部、居委会、业委会、物业轮番上阵，一

个多月的时间里，90%的住户换上了市政水表。

华龙苑北里也成为了回天地区64个自备井改造

小区中首批受益的社区。

此后华龙苑北里的社区治理方式被推广到

整个回天地区，被推广到昌平全区。再然后，《北

京市物业管理条例》出台，华龙苑北里的业委会

经验被写进条例当中，成为北京市的样板。

从矛盾对立到五方共建，从无人问津到回天

有我，一个回天社区的尝试，却推动了北京城市

治理向前迈出了坚实一步。

“探索打造各方参与、居民共治的大型社区

治理样本。”对于回天地区的社会服务活动，市委

书记蔡奇如此评价。

早上9点，早高峰的13号线人声鼎沸。

地铁桥下，一条宽阔的三车道，偶尔有一

辆车飞驰而过，与桥上的人潮拥挤形成了鲜

明对比。

这就是北京市昌平区刚刚开通的林萃路：从

回龙观出发，沿着林萃路一路向南，终点是北五

环林萃桥。这条全长仅7.6公里的城市公路，连接

着北京最大的居住社区回天地区和主城区，担负

着86.3万人出行的重任。

“头一次这么快！”赵凡向北京商报记者

感叹。

以往，7点一刻出门驾车去国贸，“大概9点前

能到公司，路况好一些的时候，还能赶到公司吃

个早饭”。

6月30日早晨7点一刻，赵凡依旧准时驾车驶

出小区，这一次他没有同往常一样，直走驶入京

藏高速，而是在岔路口左拐，驶入了一个小时前

刚刚开通的林萃路。“这条道路刚刚开通，很多人

还不知道，路上车也很少，50多分钟就开到了国

贸！”赵凡惊喜地说道。

林萃路，到底能解决多少问题？

京藏高速40%的分流，7.6公里的长度，14年

的工期。林萃路从来不是一条简单的路，而是一

个起点，回天蜕变的起点。“除非动了林萃路，我

才相信回天计划是动真格的。”这是长年流传在

回天地区的一句话。

林萃路建设难，难在哪？还是用地的老问

题———拆迁。与早年黑泉路上的“最牛钉子户”相

比，五星啤酒厂才是真正的“最后一公里”。没有

人能想到，这一公里的停工，居然停了11年。拆迁

之外，横穿13号线的施工难度也是个大问题。今

年1月22日，地铁13号线西段曾短暂停驶8天，在

此期间，1100名工人昼夜不歇，这才成就了如今

的林萃路。

除了林萃路，回天地区最受欢迎的交通路线

非回龙观至上地的自行车专用路莫属了。

作为超大型居住社区，回天需要更多的路、

更多的车，但同时，这里有更多的人，也需要更多

的人情味。

蓝天白云，塑胶车道红绿相间，微风吹来，元

气满满的一天，从骑行开始。全长6.5公里的自行

车道，慢行，赏景，钢筋水泥铸就的城市森林之

中，寻找一种原始的呼吸方式。

“做这项研究和规划的主要目的，一方面是

可以提供骑行速度更快、更安全的自行车通行空

间，解决回龙观及上地地区的出行痛点；另一方

面还要通过专用路的建设带动沿线自行车网络

通行条件的整体改善。”自行车专用路规划师团

队表示。

对于快节奏生活驱使下的都市男女来说，慢

行系统的构建不仅仅是交通方式的完善，更是整

个城市的浪漫与温情。

·林萃路的温度·

·大社区的“针线活”·

回天社区：睡城苏醒 城市蜕变

对于31岁的赵凡来说， 变

了样的回天是置业的优选。

不只安居，还乐业。居民需

要工作，回天开放更多职位；年

轻人怀揣梦想， 回天提供创业

基地。

这些年， 被改变的不只是

职住不均衡， 还有无数普通又

特殊的城市青年。从654栋无所

依傍的楼，到四通八达的路，越

来越多的“赵凡”在这里落地、

生根。见证苏醒，见证蜕变。
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